

TOUS À L'ÉCOLE

Le prêt pour payer l'école de vos enfants



BOA accompagne la scolarité de vos enfants



N°626 du 10 Juillet 2019/Prix: 250 Fcfa

LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités

www.lemessenger-actu.com

Récépissé N° 259/21/04/HAAC
Maison de la presse, casier N° 61
Directeur de Publication
Tchaboré Bouraïma

Contact: 90 04 71 59
E-mail:
tchaboremessenger@yahoo.fr
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

Togo/ résultats des élections du 30 juin dernier



QUELS ENSEIGNEMENTS ? LIRE LA RÉPARTITION COMPLÈTE DES 1490 CONSEILLERS ÉLUS P.3



Éducation, emploi, PND,
élection, Constitution...

LE MINISTRE GILBERT BAWARA S'EXPRIME SANS "LANGUE DE BOIS" P.4



LE CENTRE DE CONTACT MAJOREL TOGO, ENTREPRISE DE RÉFÉRENCE DE GESTION DE L'EXPÉRIENCE CLIENT A ÉTÉ INAUGURÉ P.4

Promotion du commerce électronique en Afrique Francophone P.2



LOMÉ ABRITE LE 4ÈME ATELIER CONJOINT OMD- UPU SUR LE E-COMMERCE

Média P.2



LES PATRONS DE PRESSE INFORMÉS DES ACTIVITÉS DES SOCIÉTÉS DU GROUPE HEIDELBERGCEMENT-TOGO

Promotion du commerce électronique en Afrique Francophone LOMÉ ABRITE LE 4ÈME ATELIER CONJOINT OMD-UPU SUR LE E-COMMERCE

Considéré comme le deuxième continent le plus peuplé du monde après l'Asie, l'Afrique peine à faire décoller son commerce électronique pourtant devenu, indispensable pour le développement et l'émergence des Etats du monde. Ils sont donc plus de 80 experts venus de plus de 22 pays à prendre part à Lomé, et ce durant quatre jours aux travaux du 4ème atelier conjoint de l'organisation mondiale des douanes et de l'Union postale Universelle.

Les travaux de cette rencontre ont été ouverts lundi dernier par le représentant du Ministre togolais en charge des postes et de l'économie numérique en présence du Commissaire général de l'Office Togolais des recettes (OTR), du Directeur Général de l'UPU, du SG de l'Union panafricaine des postes (UPAP) ainsi que du secrétaire exécutif de la conférence des postes des états de l'Afrique de l'ouest (CPEAO).



Durant les quatre jours de travaux, il sera question d'échanges et de partage d'expérience sur les meilleures pratiques dans le domaine de la préparation opérationnelle pour le commerce électronique sur le continent.

Dans son discours, le représentant du Ministère des postes et de l'économie numérique du Togo, a rappelé les résultats d'une étude qui montrent que « les prévisions des ventes et transactions en ligne sur le continent africain devraient culminer à 75 milliards de

dollars d'ici 2025 ».

« Tout habitant sur le continent connecté à internet, via des plateformes de e-commerce, sera donc potentiellement consommateur des biens à n'importe quel endroit de la planète, générant ainsi un flux considérable de marchandises diversifiées mais aussi de capitaux » a-t-il indiqué.

Le commissaire général de l'OTR a pour sa part regretté le fait que malgré l'énorme potentiel humain dont regorge le continent africain avec plus de 1,2 milliards d'habitants, les

acteurs en ligne de la région africaine ne représentent que 2% de la clientèle mondiale. Philippe Kokou TCHODIE a ainsi invité les pays africains à relever trois grands défis à savoir : la mise en place d'un cadre réglementaire qui préserve l'obligation de service universel ; le développement postal dans leur budget national et enfin la collaboration afin d'améliorer les politiques transfrontalières et l'infrastructure logistique pour acheminer les marchandises.

Pour le Directeur Général de la Société des Postes du Togo Kwadzo Dzodzo Kwasi, la poste du Togo est déjà en ordre de bataille pour rentrer dans cette dynamique du E-commerce à travers la mise place de différentes plateformes formes en ligne. Il s'est dit convaincu qu'après la rencontre de Lomé, les différents acteurs seront outillés sur les pré-requis pour rentrer dans le commerce électronique en

Afrique francophone.

Le coordonnateur régional Afrique (Ouest et Centre) de l'Union postale universelle (UPU) Salam Sanfo, a saisi l'occasion de cette rencontre pour féliciter la Société des Postes du Togo pour ses efforts concernant l'accès aux TIC et de nouveaux produits innovants. Pour lui, la SPT est « sans doute l'une des meilleures en Afrique de l'Ouest »

L'atelier de Lomé se situe dans la droite ligne des objectifs de la stratégie postale mondiale d'Istanbul 2016 qui est d'améliorer l'interopérabilité de l'infrastructure du réseau grâce à la qualité de service, à des chaînes logistiques efficaces et sûres, à l'élaboration de normes, à la mise en œuvre des technologies de l'information et à la communication (TIC), ainsi qu'à des procédures et règles opérationnelles réalisées.

JC

Média

LES PATRONS DE PRESSE INFORMÉS DES ACTIVITÉS DES SOCIÉTÉS DU GROUPE HEIDELBERGCEMENT-TOGO

Les premiers responsables des sociétés du Groupe HeidelbergCement-Togo ont échangé avec les patrons de presse hier à Lomé au cours d'un déjeuner de presse. La rencontre vise à informer les hommes de média sur les activités du Groupe et les perspectives qu'il envisage, en vue de faire face à la rude concurrence à laquelle il fait face. Il s'agissait pour les responsables des sociétés du Groupe HeidelbergCement-Togo d'exposer à leurs interlocuteurs les dispositifs mis en place pour répondre aux préoccupations des populations, particulièrement les consommateurs de leurs produits.

Le Directeur Général des sociétés du Groupe HC, Eric GOULIGNAC s'est réjoui des performances réalisées depuis son arrivée il y a de cela deux ans dans un environnement concurrentiel soutenu.

En effet pour faire face aux défis du marché qui se présentaient à lui, le groupe n' a pas lésiné sur les moyens pour procéder à l'acquisition du matériel haute



gamme qui permettent de produire un ciment de qualité et accroître au même moment la quantité pour faire face à la demande.

En dehors de l'activité liée à la production, une fondation a été mise en place pour agir dans le social.

Le 19 mars dernier, la fondation HC fêtait ainsi ses cinq années d'existence et les résultats obtenus sont à saluer. Déjà en 2018, le FHC-Togo a su réaliser des projets, en partenariat avec les acteurs

locaux. Elle a su développer des ressources complémentaires et alternatives pour répondre aux nombreux besoins surtout du secteur agricole et celui de la formation professionnelle des jeunes.

Le groupe s'est aussi préoccupé de l'adduction d'eau potable dans plusieurs localités. Il a apporté des soins de santé (campagne de circoncision foraine dans le canton de Tokpli). Il a également intervenu dans l'éducation avec la promotion

de l'excellence dans les écoles.

Pour l'avenir, HeidelbergCement-Togo envisage de s'inscrire dans la durabilité à travers la promotion de la puissance économique et l'innovation, la réduction de leur empreinte environnementale, l'atteinte de l'excellence en matière de santé et de sécurité au travail, l'assurance dans la conformité et la création de la transparence, la facilité de l'économie circulaire et surtout, le groupe en visage être un bon voisin (soutenir le développement social et économique des communautés voisines et assurer une communication transparente aux parties partenaires).

Plusieurs questions d'éclaircissement des hommes de média ont été adressées au DG et à ses collaborateurs, et qui ont trouvé des réponses satisfaisantes.

Un exercice que le groupe entend répéter afin de permettre aux professionnels de médias d'avoir des éléments nécessaires sur le fonctionnement du groupe et d'en informer les populations.

La rédaction
Le Messager

Togo/ résultats des élections du 30 juin dernier

QUELS ENSEIGNEMENTS ?

LIRE LA RÉPARTITION COMPLÈTE DE 1490 CONSEILLERS ÉLUS

La Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI) a livré vendredi dernier les résultats provisoires des élections communales tenues le 30 juin 2019. D'après elle, et en attendant d'éventuels recours devant la chambre administrative de la Cour Suprême qui permettront certainement de recadrer certains aspects, le parti au pouvoir, UNIR obtient 895 conseillers, le reliquat de la coalition des 14(C14) obtient 134, l'ANC de Jean-Pierre Fabre 134 conseillers, et le reste est reparti entre les autres partis et des indépendants qui étaient également en lice.

Au regard de ces résultats, quels enseignements peut-on alors tirer ?

D'abord, sur le taux de participation qui est de 52,46%. Si malgré la participation des partis de l'opposition, surtout ceux qui étaient dans les rues pour réclamer le départ de Faure Gnassingbé et le retour à la constitution de 1992, l'on a connu une faible mobilisation, c'est bien là, la preuve que les togolais ont choisi de ne plus s'intéresser aux élections. Ce qui est dangereux pour la démocratie que l'on est en train de bâtir.

La faute aux acteurs politiques qui n'inspirent plus confiance. Il suffit de jeter un regard rétrospectif sur les derniers développements qui ont conduit à l'éclatement de la C14, pour comprendre que les acteurs politiques togolais, contrairement à ce qu'ils vantent, sont purement et simplement à leur propre service et non pour celui du peuple.

La faible mobilisation au cours de ces élections doit interpellé aussi bien le gouvernement que les acteurs politiques, si l'on est conscient que la démocratie est le socle de tout développement.

Manque de formations, de sensibilisations et absence de pédagogie, c'est cela la cause de la faible mobilisation constatée le 30 juin dernier. A ces manquements, viennent s'ajouter la déception des populations qui regardent impuissamment les acteurs politiques qui se livrent à la "guerre", au lieu d'un combat d'idées, mettant de côtés les



questions essentielles qui préoccupent ces populations.

Cette déception, est aussi visible dans des formations politiques sans exception, où certains militants sont toujours légués au dernier plan et se voient obligés de suivre les autres comme des moutons. D'où la frustration qui oblige les frustrés à ne déployer aucun effort pour soutenir le parti.

La preuve, c'est que certains militants ont fait leur carte d'électeur, mais ne se sont pas déplacés le jour du vote.

Mis à part le taux de participation, l'autre grand enseignement est la rafle des conseillers par le parti au pouvoir. 895 conseillers sur les 1490, soit plus de 60% de conseillers sans tenir compte des positionnements stratégiques qui pourraient lui bénéficier également et en attendant la tenue des locales dans trois localités qui vacillent aussi en sa faveur. Ce résultat, est un signe clair et montre que le parti UNIR a une assise nationale, ceci, contrairement à ce que certains tendent à faire croire.

Certes, étant aux affaires et ayant en mains la gestion du pays, avec la difficile situation économique qui frappe tous les pays, y compris le Togo, et dont les conséquences restent visibles sur la vie des populations, les critiques ne peuvent qu'affluer sur le parti de Faure Gnassingbé. Ajouté à ceci la gestion criarde dans certains domaines de la vie publique.

Conscient certainement de cette situation qui n'est pas de nature à l'arranger sur le terrain politique, UNIR s'est plutôt vite réveillé en faisant un travail de fourmi dans la mobilisation des populations. Contrairement à ces adversaires politiques, le parti présidentiel est un

parti qui semble s'adapter aux situations de l'heure, celles qu'il a en face et décide en fonction. Il ne sera pas surprenant qu'en 2020, que le parti l'emporte en ce qui concerne la présidentielle, quelque soit celui qu'il aura présenté.

L'autre enseignement, découlent directement de celui qui précède. Les partis politiques de l'opposition, contrairement au bruit qu'ils font, n'ont pas véritablement une assise nationale. Et dans les milieux où cette opposition considère comme étant ses fiefs (la partie sud du pays surtout), la différence entre elle et le parti au pouvoir n'est pas aussi grande en termes de voix.

Seule l'ANC peut se vanter d'être un parti plus ou moins bien assis au regard des résultats. 134 conseillers pour la seule ANC et 134 également pour la C14 qui regroupe au moins 5 partis politiques. Il est donc évident que dans la C14 originale, seule l'ANC avait un réel poids, les autres n'étaient que des particules, qu'ils le veulent ou non.

En tout état de cause, comme l'a dit un membre de la CENI, Ouro Bossi Tchakondo, expert en décentralisation, ces élections locales ont permis de révéler les partis politiques qui n'ont pas d'assise nationale. Ce n'est pas une insulte, mais un constat qui découle des faits réels.

«Aujourd'hui, d'une manière générale, en voyant comment le parti au pouvoir a écrasé les autres, le débat politique doit revenir pratiquement à la base », indique M. Tchakondo.

LM

UNIR : 895

ANC : 134

Coalition C14 (CDPA, PSR, ADDI, DSA, UDS-Togo, FDR,

Les Démocrates): 134

UFC : 44

NET : 33

Coalition Rénové (CAR, MCD, Nid) : 30

MPDD : 25

PDR : 10

CLE : 8

PDP : 7

MRC : 6

BATIR : 3

PSR-ANC : 3

SODEV : 2

C.E.D.H : 1

CPP : 1

LA CLOCHE : 1

SNV : 1

TSOME NENYO : 1

UNT : 1

IND. DUANENYO : 13

IND. CRAD : 11

IND. HYSOPE : 10

IND. GBENODOU

ENSEMBLE : 7

IND. ALOLEDOU-VO : 5

IND. DOUNENYON : 5

IND. NOVISSI : 5

IND. DUNENYO : 4

IND. HP : 4

"DEBOUT LITIME" : 3

IND. ADIDO : 3

IND. AVE NEW TOWN : 3

IND. BATIR : 3

IND. LA VOIX DES SANS

VOIX : 3

IND. MIANTO KPOE LA

WOE : 3

IND. ALOLEDOU : 2

IND. GAPE DEBOUT : 2

IND. GRENIER POUR TOUS : 2

IND. LES PROGRESSISTES : 2

IND. MOUVEMENT FORCE

DE L'UNION (MFU) : 2

IND. OBEC : 2

IND. POUR UN CONTRAT

SOCIAL : 2

IND. SERVIR L'HUMANITE : 2

IND. SYNERGIE POUR LE

DEVELOPPEMENT DE LA

COMMUNE : 2

IND. TSOME NENYO (Un

lendemain meilleur) : 2

Alliance Togo Ecologie

(ATE) : 1

ENSEMBLE POUR BATIR LA

CITE (EBC) : 1

GOUPE IND. TEWOU WEVE :

1

GROUPE IND. MIANTO

KPOE LAWOE : 1

GROUPE INDEPENDANT "

ENSEMBLE DEVELOPPONS

LA COMMUNE DE GOLFE 1

(EDCG1)" : 1

GROUPE INDEPENDANT "

MIANTO KPOE LAWOE " : 3

GROUPE INDEPENDANT "

Nouveau Départ" : 1

GROUPE INDEPENDANT

GBENODOU : 1

IND. ACP : 1

IND. AUBE NOUVELLE : 1

IND. AVE LUMIERE : 1

IND. BAC : 1

IND. BINAH POUR UN

DEVELOPPEMENT

INTEGRAL : 1

IND. BON BERGER : 1

IND. DEKAWOWO : 1

IND. DOUMEVIWO : 1

IND. E.D.C.B : 1

IND. EMERGENCE

LEGBASSITO : 1

IND. ENSEMBLE POUR

L'EPANOUISSEMENT DE

NOS COMMUNES : 1

IND. EPD : 1

IND. EXA : 1

IND. FORCE DE L'AVENIR :

1

IND. GAKLI EMMERGENT : 1

IND. GAMEASU : 1

IND. HUMANISTES : 1

IND. JEUNESSE LIBRE : 1

IND. KOZAH ESPOIR : 1

IND. LE TOGO AUTREMENT

: 1

IND. LE TOGO EN MARCHE

: 1

IND. LES ENGAGES : 1

IND. LIGUE DES

BATISSEURS : 1

IND. MOUVEMENT DU

PEUPLE POUR LA LIBERTE :

1

IND. MOUVEMENT

JEUNESSE CONSCIENTE DU

TOGO (MJCT) : 1

IND. MOUVEMENT POUR LA

JEUNESSE ET LA

CITOYENNETE (M.J.C) : 1

IND. NOUVEAU REGARD : 1

IND. NOUVELLE

DYNAMIQUE : 1

IND. PDI : 1

IND. PROVIDENCE : 1

IND. RENOVATION : 1

IND. SOLEIL LEVANT : 1

IND. SyJeP : 1

IND. T.D.C.B : 1

IND. TNV : 1

IND. TSOME NENYO : 1

INDEPENDANT

RENAISSANCE BAGUIDA : 1

TOTAL 1490

Éducation, emploi, PND, élection, Constitution... LE MINISTRE GILBERT BAWARA S'EXPRIME SANS "LANGUE DE BOIS"

Le Ministre Gilbert Bawara s'est exprimé auprès de nos confrères du site d'informations 54etats.com. Dans cet entretien avec notre consœur Priscilla Wolmer, que nous prenons ici pour vous, le ministre de la fonction publique, du travail, de la réforme administrative et de la protection sociale, s'est exprimé sur tous les sujets concernant son pays, le Togo.

Pour Gilbert Bawara l'un des chevaux de bataille du Togo et du gouvernement, c'est de faire en sorte que le Plan National de Développement (PND), qui est un plan ambitieux, solide, cohérent et global ne voit pas seulement le Togo transformé en centre d'Affaires et d'échanges internationaux.

« Il ne s'agit pas uniquement de promouvoir la transformation de l'agriculture, du secteur minier et du secteur manufacturier mais de



produire davantage de richesses et prospérité pour booster la création d'emplois », a-t-il indiqué.

Voici l'intégralité de l'entretien

Priscilla Wolmer : Quelles ont été vos actions en faveur du social au Togo ?

Ministre Gilbert Bawara : C'est difficile de singulariser

une action au milieu d'une multitude d'actions mais je suis très heureux. J'ai été soulagé qu'après des moments de discussions intenses, de concertations entre le gouvernement et les partenaires sociaux avec l'implication du patronnat, le président de la République, SEM Faure Gnassingbé ait annoncé le relèvement de la

valeur indicière. C'est à dire l'amélioration du salaire des fonctionnaires, de consentir à un geste envers les retraités à travers la construction de maisons de retraite et de soutien au dialogue, à la concertation entre le gouvernement et les partenaires sociaux comme moyen privilégié de régler toutes les difficultés et tous

les problèmes qui peuvent survenir aussi bien concernant les conditions de travail que le niveau de vie des Togolais, plus particulièrement des travailleurs du secteur public et privé.

Priscilla Wolmer : Le salaire moyen au Togo est très bas et tourne autour de 35 000 FCFA (53,36 €) par mois, que comptez-vous faire pour améliorer la rémunération des travailleurs togolais ?

Ministre Gilbert Bawara : Le gouvernement en est conscient. C'est vrai que le SMIG n'a pas été revalorisé depuis quelques années. Cependant, il faut souligner que comparativement aux autres pays de la sous-région, nous sommes dans la moyenne des SMIG au sein de l'Union monétaire ouest-africaine (UMOA) et de la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO).

En deuxième lieu, il faut aussi rappeler que le SMIG

(Suite à la page 6)

LE CENTRE DE CONTACT MAJOREL TOGO, ENTREPRISE DE RÉFÉRENCE DE GESTION DE L'EXPÉRIENCE CLIENT A ÉTÉ INAUGURÉ

Lomé (Togo), le 08 juillet 2019 – Le centre de contact Majorel, entreprise de référence dans le domaine de la gestion de l'expérience client, a été inauguré ce jour par SE Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République, en présence du Premier Ministre, Chef du Gouvernement, M. Sélom Komi Klassou, la Présidente de l'Assemblée Nationale, Mme Yawa Djigbodi Tségan, des membres du Gouvernement et des personnalités du top management et actionnaires du groupe, au rang desquels figurent, entre autres, M. Thomas Mackenbrock, Directeur Général du groupe Majorel, et Mme Ghita Lahlou, Administratrice de Majorel qui, pour la circonstance, ont effectué le déplacement.

La cérémonie qui s'est déroulée au siège de la société à Tokoin-Doumassé (Adéwui), quartier situé au nord de Lomé, a été marquée par diverses allocutions, celle de Mme Ghita Lalou, M. Thomas Mackenbrock, M. Olivier Charlot, CEO Région France-AfriqueBenelux du groupe Majorel et celle de Mme Cina Lawson, Ministre des Postes, de l'Economie Numérique et des Innovations Technologiques. Cet événement consacre le démarrage officiel des activités au Togo de ce leader mondial dans la gestion de l'expérience client.

Avec plus de 48 000 collaborateurs dans 28 pays, Majorel est une jointventure entre deux grands groupes, l'allemand Bertelsmann et



le marocain Saham, qui assure des prestations de gestion externalisée de l'expérience client telles que la télévente, l'assistance commerciale, l'assistance technique, la gestion des campagnes de marketing et la gestion du back-office. Au nombre de ses prestigieux clients, on compte des sociétés telles que EDF, Engie, Renault. Lomé est le dernier-né de ses centres de contact, confortant ainsi son leadership et son positionnement comme entreprise de référence dans les métiers de la relation client en Afrique.

Pour Thomas Mackenbrock, « Ce site s'inscrit dans la stratégie d'expansion déployée par Majorel sur le continent africain ». Quant au choix du Togo, il précise que « le marché togolais offre un bassin d'emplois de

très bonne qualité et des infrastructures de haut niveau qui répondent pleinement aux exigences de nos clients ». Depuis Lomé, l'entreprise offre des services de gestion de la relation client à un géant américain du commerce électronique. Le centre compte à ce jour plus de 150 employés et vise 500 téléopérateurs d'ici 2021 selon les prévisions.

C'est un motif de satisfaction pour le gouvernement togolais qui a fait du secteur des services externalisés un « cheval de bataille » voué à jouer un rôle moteur dans la création d'emplois pour la jeunesse, ceci dans un contexte où les pouvoirs publics ont fait de l'emploi des jeunes, une priorité à l'échelon national.

Selon Mme Cina Lawson, « Cette

inauguration est le couronnement des efforts déployés par le gouvernement dans la mise en œuvre du Plan National de Développement (PND) 2018-2022, qui, conformément, à son premier axe, ambitionne de faire du Togo, un centre d'affaires de premier ordre dans la sous-région. Au-delà, c'est le fruit et le résultat palpable d'un plan ambitieux de développement de services externalisés, mis en place depuis 2018 par le gouvernement, à travers la Cellule de Promotion des Investissements, qui ambitionne de faire de notre pays un pôle attractif pour ce secteur d'activité grâce une offre conciliant 'qualité de prestation coût de production' inédit en Afrique ».

Conscient des nombreux avantages qu'offre ce secteur tant en termes de création d'emplois que de développement de compétences, et fort de l'expérience de Majorel, le gouvernement s'est engagé dans des projets de plus long-terme. Dans ce sens, il est notamment prévu la mise en place et le lancement prochain d'une formation dédiée à la gestion de la relation client. Une réflexion sur le développement d'une offre immobilière dédiée est également en cours.

Ces nouvelles mesures, une fois effectives, renforceront l'attractivité de la destination Togo pour les entreprises offrant des services de gestion de la relation client externalisée.

IL FAUT EN PARLER

Côte d'Ivoire
**LA SOUPE DE GRENOUILLE,
NOUVEAU PLAT PRISÉ À ABIDJAN**

Un menu qu'on ne rencontre pas aussi vite dans les restaurants d'Abidjan est en train de connaître une vogue extraordinaire en ce moment. Cette une spécialité Yacouba, groupe ethnique à l'ouest du pays. Et il s'agit de la soupe de grenouille comme découvert par KOACI à Yopougon, quartier Gesco, Mardi.

Une recette traditionnelle et très originale pour vraiment casser les stéréotypes, c'est ce que propose désormais un restaurant à Abidjan, dans la commune de Yopougon au quartier Gesco. Il s'agit de la soupe de Grenouille, exclusivement reconnue du groupe ethnique Yacouba dans l'ouest du pays. Et cette spécialité est rapidement devenue un mets exquis pour bon nombre d'abidjanais.

Âgée de la cinquantaine, Dame I.G., tenancière du restaurant qui suscite aujourd'hui un engouement exceptionnel, ne cache pas sa fierté de voir les clients se bousculer pour ses grenouilles.

L'amphibien anoure à taille mince et à peau lisse est préparé frais ou fumé, et la soupe est accompagnée du « foutou » manioc (ndlr manioc pilé) à la grande joie des adeptes.

Sur sa répugnance que jugent encore quelques gourmands dubitatifs, Dame I.G. rassure « Ce n'est pas les grenouilles que l'on rencontre partout dans les caniveaux... Elles me sont livrées plutôt par des éleveurs à l'intérieur du pays et bien traitées.

1500 frs le plat, tout se mange sur la grenouille. » Il y a de partie à jeter. La tête, les cuisses... Tout est bon ! » nous lance Herman en se léchant les doigts.

Quant aux vertus que pourraient avoir la viande de grenouille, aucune précision ne nous sera faite. Les motivations seraient plutôt faites de curiosité et goût.

Adriel
Koaci.com

**UN HOMME FEINT D'ÊTRE SOURD
ET MUET PENDANT 62 ANS POUR
NE PAS ÉCOUTER SA FEMME**

Un homme de Waterbury, dans le Connecticut, est sur le point de divorcer après que sa femme a découvert qu'il n'était pas réellement sourd et le faisait semblant depuis plus de 62 ans pour ne pas avoir à l'écouter. Selon les papiers de divorce, Barry Dawson, âgé de 84 ans, ne dit jamais un mot devant son épouse Dorothy, âgée de 80 ans, au cours des décennies où ils vivaient ensemble.

Mme Dawson a appris la langue des signes pour pouvoir communiquer avec son mari mais affirme qu'il ne communiquait toujours pas vraiment.

« Il m'a fallu deux ans pour apprendre à communiquer avec mes mains. Dès que je suis devenu bon, il a commencé à avoir des problèmes de vue. Maintenant que j'y pense, il a probablement fait semblant de ça aussi!

Le couple a toujours élevé six enfants et treize petits-enfants, qui étaient également convaincus que M. Dawson était sourd.

« Quand il était à la maison, ce crétin a toujours feint d'être sourd. Ce n'est que lorsque j'ai vu une vidéo sur Youtube de lui chanter lors d'une soirée karaoké dans un bar alors qu'il était supposé être à une réunion pour une association caritative, j'ai tout compris. »

L'avocat de M. Dawson, Robert Sanchez, affirme que le stratagème du vieil homme n'a pas pour but d'offenser ou de tromper son épouse et qu'il peut en fait expliquer pourquoi leur mariage a fonctionné pendant 62 ans.

« Mon client est plutôt calme et pas très bavard, mais sa femme est très bavarde. S'il n'avait pas feint d'être sourd, ils auraient divorcé il y a 60 ans. D'une certaine manière, il l'a fait pour elle et pour sa famille.

Les deux parties devraient comparaître devant le tribunal car Dorothy Dawson demande une compensation financière pour son « stress émotionnel et son fardeau », ainsi que pour la moitié de leurs biens et de leur pension alimentaire.

Sourds.net

ANNONCE



CENTRO S.A., BP:20744 Lomé-Togo
Tél.: + 228 22 22 56 83 / Fax: + 228 22 22 62 52
E-mail: info@centro.tg
web: www.centro.tg

**PHARMACIES DE GARDE DU
08/07/2019 au 15/07/2019**

3e ARRondissement Bd. du 13 Janvier, près de l'Immeuble FIATA 22 21 52 27	MAGNIFICAT Aflao Sagbado Yokoe, Rue de la Pampa à 100 m du Palais Royal de Yoko 70 44 51 59
HANOUCOPE Avenue de la Nouvelle marche, Immeuble Radio Kanal FM. 22 21 01 15	JAHNAP A côté de l'EPP Gakli, Djidjolé-Gakli, immeuble Favo 22 51 22 86
BON SAMARITAIN BE PA de SOUZA / Hôpital de BE 22 21 45 30	VIGUEUR Rue 267, AGBALEPEDOGAN, Kilimandjaro 22 51 63 30
OLIVIERS Bd. Houphet Boigny 22 27 04 34	DELALI En face de l'hôpital de Cacaveli à 100m entre la Cour d'Appel et le marché de Cacaveli 22 25 06 90
EMMANUEL Face MIV IP Av. Duisburg Kodjoviakopé 22 21 30 98	SOLIDARITE Rue Avédji vakpossito Près de la Station Total Totsi 22 50 37 07
SOURCE DE VIE Face Collège Protestant 22 22 45 71	ORCHIDEE LEO 2000 22 51 30 40
CAMPUS Adewi 22 21 56 32	APOLLON Face complexe scolaire Makafui Non loin du carrefour des hirondelles Avédji 70 41 01 07
Ste MARIE Face Super Marché Tokoin-RAMCO 22 21 85 58	AGOENYIVE A côté de l'Eglise Ca tholique d'AgoèNyivé 22 25 83 38
PROVIDENCE Bd. Jean Paul II 22 26 66 48	CHARITE A côté du CEG d'Ag oèNyivé 22 25 12 60
UNIVERS SANTE Boulevard GNASSINGBE Eyadema, Cité OUA face à l'entrée du CHUCAMPUS 22 61 81 43	Notre Dame de LOURDES Agoe Anome, carrefour « Deux lions » près de l'église des Assemblées de Dieu 22 55 19 64
INTERNATIONALE Sise Marché de Hedzranawoe « Asiyeye », Boulevard du Haho 22 26 89 94	VITAS Située à Agoè Assiy éyé du côté ouest 22 25 63 43
APOTHEKA Face siège Fédération Togolaise de Football, route de Kegué 22 61 57 57	TCHEP'SON Face Terminal du sahel (Togblékopé) 70 42 94 41
RAOUDHA Située au 4495 Boulevard Zio Hedzranawoe, derrière TOGO 2000 91 61 33 32	M'BA Agoe Légbassito. Route de mission Tové, 300 mètres après le marché de Légbassito 70 27 81 81
PHARMACIE 2000 BE KPOTA près du Marché Dzifa 22 70 01 69	SANGUERA Près du Lycée de Sanguera 70 42 80 80
CHRIST ROI Kagomé 22 27 46 66	BAGUIDA Face CMS de Baguida 70 42 47 77
ADIDOGOME Face au camp 2ème RI d'Adidogomé 22 50 54 85	La FLAMME D'AMOUR Sise à Agodeke route d'Aného 70 45 70 14
SILOE Carrefour Aflao Apédokoe Atigangomé 90 80 26 39	
ACTUELLE Route de Ségbé; Quartier Sagbado Adidogomé 22 51 11 72	

COMMISSARIAT GENERAL

Commissariat des Douanes et
Droits Indirects

N° _____/2019/OTR/CG/CDDI

AVIS AUX OPERATEURS ECONOMIQUES
(COMMISSIONNAIRES EN DOUANE AGREES, CONSIGNATAIRES,
IMPORTATEURS/EXPORTATEURS)

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) porte à la connaissance des opérateurs économiques que, dans le souci d'assurer un allègement fiscal sur la mise à la consommation des marchandises sous douane en souffrance, il est institué une mesure de dépréciation des valeurs conformément aux dispositions de l'article 15 du Code des Douanes National.

La dépréciation de ces marchandises sous douane en souffrance (Port, MAD, entrepôt, ...) est subordonnée à une demande préalable dans les conditions ci-après :

I- CAS DES VEHICULES

Un taux de dépréciation de 25% pour les véhicules dont la date d'entrée aux magasins et aires de dédouanement est comprise entre le 1^{er} Janvier 2019 et le 31 juillet 2019 ;

Un taux de 30% pour les véhicules dont la date d'entrée est comprise entre le 1^{er} janvier 2018 et le 31 décembre 2018 ;

Un taux de 35% pour les véhicules dont la date d'entrée est comprise entre le 1^{er} janvier 2017 et le 31 décembre 2017 ;

Un taux de 40% pour les véhicules dont la date d'entrée est antérieure au 1^{er} janvier 2017.

II- CAS DES AUTRES MARCHANDISES

En ce qui concerne les autres marchandises en souffrance, une inspection préalable sera effectuée par les services des douanes afin de proposer pour chaque cas de figure, un taux de dépréciation approprié.

Les produits pétroliers ne sont pas concernés par la présente mesure de dépréciation.

III- CAS DES EPAVES ET AVARIES

La dépréciation de la valeur en douane des épaves et avaries tiendra compte du degré de dégradation ou d'avarie et sera effectuée par les services des douanes désignés à cet effet.

La présente mesure prend effet à compter de **sa date de signature et prend fin le 31 juillet 2019**. Toute personne ayant bénéficié de la présente dépréciation doit liquider et payer l'intégralité des droits et taxes **au plus tard le 31 juillet 2019**. Passé ce délai, la dépréciation accordée sera automatiquement annulée.

Le Commissaire Général compte sur le civisme fiscal de tous pour la réussite de cette opération.

Fait à Lomé, le

Le Commissaire Général p.i

Philippe Kokou B. TCHODIE

Éducation, emploi, PND, élection, Constitution...(Suite)

LE MINISTRE GILBERT BAWARA S'EXPRIME SANS "LANGUE DE BOIS"

est le fruit d'un dialogue et de concertation entre les partenaires sociaux, le patronat et les organisations syndicales des travailleurs. Le gouvernement encourage les deux partis à intensifier et à accélérer les discussions qui ont lieu en ce moment. Le jour où l'ensemble des conditions le permettront, bien entendu, nous pourrions envisager cette revalorisation du SMIG. Il faut le faire en tenant compte de tous les autres paramètres de l'économie togolaise. Nous pouvons revaloriser le SMIG et après avoir d'autres effets indésirables et inconvénients, notamment en terme d'inflation. Il faut encourager le dialogue et l'ouverture d'esprit des deux parties avec le soutien et l'encouragement du gouvernement.

Priscilla Wolmer : Quel est le taux de chômage réel au Togo?

Ministre Gilbert Bawara : Vous savez, souvent, en utilisant les critères du Bureau international du travail (BIT), on situe le taux de chômage autour de 4%.

La réalité est que ce taux de chômage est nettement plus élevé, autour de 20%. Cela est dû à la précarité, du sous-emploi et surtout au fait que le secteur informel et ceux qui opèrent dans des activités non formalisées, non comptabilisées sont nombreux.

Ainsi, il n'est pas aisé de comptabiliser toutes les créations d'emplois, le niveau de chômage ou d'inactivité. En toutes hypothèses, l'un des chevaux de bataille du Togo et du gouvernement, c'est de faire en sorte que le Plan National de Développement (PND), qui est un plan ambitieux, solide, cohérent et global ne voit pas seulement le Togo transformé en centre d'Affaires et

d'échanges internationaux.

Il ne s'agit pas uniquement de promouvoir la transformation de l'agriculture, du secteur minier et du secteur manufacturier mais de produire davantage de richesses et prospérité pour booster la création d'emplois.

Priscilla Wolmer : 500 000 emplois attendus d'ici 2022 ?

Ministre Gilbert Bawara : Oui. Nous sommes confiants et optimistes quand on regarde les résultats du 1er Forum Togo-Union européenne qui s'est clôturé à Lomé le 14 juin dernier. Quand on voit le niveau d'engagement personnel et de détermination du chef de l'État, Faure Gnassingbé et le souci que tous les Togolais doivent avoir de s'engager, de participer, de contribuer à la réussite du PND.

La réussite du PND, c'est plus de revenus pour les travailleurs, et l'accès à

l'amélioration des services sociaux de base : l'eau, l'électricité. L'accès à l'éducation, l'accès à la santé.

Priscilla Wolmer : Voilà là un réel changement de paradigme.

Ministre Gilbert Bawara : Le Togo dispose de tous les atouts pour aller de l'avant avec une stabilité qui n'a jamais été démentie. Un engagement résolu à maintenir la sécurité et la stabilité malgré la situation de volatilité sous-régionale.

Priscilla Wolmer : Parlons politique. La campagne des premières municipales depuis 32 ans bat son plein. Il y a plus de 10 000 candidats en compétition pour 1527 sièges de Conseillers municipaux dans tout le pays jusqu'à la fin du mois de juin. Certaines revendications se font entendre. Par exemple, plus d'enseignants sont réclamés pour les écoles. Votre réponse monsieur le Ministre.

Ministre Gilbert Bawara : J'espère que les candidats en compétition pour les locales et les partis politiques vont davantage expliquer leur projet autour de la question éducative. En réalité, l'Education n'est pas du domaine des collectivités locales. Nous pourrions imaginer que des questions touchant au jardin d'enfants, c'est à dire au pré-scolaire, aux cantines scolaires puissent bénéficier de l'engagement des collectivités locales mais en revanche, l'éducation reste une responsabilité de l'État.

Beaucoup d'efforts ont été faits et il y a eut un bon niveau de dialogue entre le gouvernement et l'ensemble des acteurs éducatifs qui a permis de signer un protocole d'accord au mois d'avril 2018. Nous avons choisi d'agir dans le moyen et le long terme. C'est à dire avoir au moins un plan quinquennal en faisant en sorte que

(Suite à la page 6)
Le Messager

Pour l'élection des maires et de leurs adjoints

PASCAL AGBOVÉ SOUHAITE DES COMPROMIS POUR UNE RÉPARTITION PLUS OU MOINS ÉQUITABLE

Spécialiste en décentralisation, Pascal Edoh Agbové a toujours été en faveur de la tenue des élections locales en vue de permettre aux populations à la base de se prendre en charge et ce qui contribuera efficacement au développement de la commune et partant du pays.

Après la tenue des élections locales du 30 juin dernier, le débat est désormais axé vers le choix des Maires. Et pour ce choix, Pascal Agbové pense que seuls les compromis seront nécessaires pour que tous les partis adhèrent à la vision du chef de l'Etat dans la mise en œuvre du Plan National de Développement (PND). M. Pascal Agbové l'a fait savoir dans une tribune qu'il a publiée et qui est intitulée «*MON POINT DE VUE A PROPOS DE L'ELECTION DES MARIÉS*».

MON POINT DE VUE A PROPOS DE L'ELECTION DES MAIRES

Dans les jours à venir, la Cour Suprême proclamera les résultats définitifs des élections municipales du 30 juin 2019 après avoir statué sur les recours.

En attendant ces résultats définitifs pour permettre aux conseillers municipaux de



procéder à l'élection des Maires et des Adjoints dans un délai maximum de 60 jours, j'ai jugé nécessaire d'écrire le présent message pour donner mon point de vue par rapport aux débats relatifs aux alliances possibles des différents partis politiques et des indépendants pour le choix des membres du Bureau Exécutif (Maire et ses Adjoints) du Conseil Municipal de chacune des communes.

J'ai eu à lire aussi sur les réseaux sociaux que le *parti au pouvoir, avec ses 895

conseillers municipaux, s'engage à assurer une gouvernance locale ouverte et inclusive*. Cette annonce ne m'a pas surpris car en acceptant d'organiser des élections municipales, c'est une façon pour le Gouvernement d'associer tous les citoyens à la réalisation du Plan National de Développement (PND). Ceci pour la simple raison que les conseillers municipaux sont appelés à programmer et à mettre en œuvre les actions de développement de leur commune en harmonie avec

les grandes orientations nationales (Article 88 de la loi); le Maire est responsable de la mise en œuvre, au niveau de la commune, de la politique de développement économique, social et culturel définie par le Gouvernement* (dernier alinéa de l'article 145 de la loi). Nous pouvons alors comprendre qu'organiser des élections municipales n'est pas une occasion pour les conseillers municipaux des partis politiques de l'opposition et des indépendants élus de définir les politiques de développement de leurs communes en déphasage avec les grandes orientations nationales de développement.

Maintenant, revenons à l'élection des Maires et des Adjoints. S'il devrait réellement avoir une gouvernance locale ouverte et inclusive, la liste qui a eu le plus grand nombre de conseillers dans les communes n'hésiterait pas à faire des compromis nécessaires pour qu'il y ait une attribution plus ou moins équitable des postes de Maires sur le plan national afin de concrétiser cette volonté. L'avantage direct pour le Gouvernement est qu'il y aura une forte

adhésion des partis de l'opposition au PND donc une meilleure réussite de l'amélioration des conditions de vie des citoyens à la base grâce à une gouvernance locale participative et efficace. En outre, il serait plus indiqué que les leaders des formations politiques de l'opposition qui ont été candidats aux municipales soient soutenus par les conseillers de la liste majoritaire pour être élus Maires. Mais notons que l'inconvénient direct pour ces leaders de l'opposition qui seront élus Maires est qu'ils n'auront pas le temps nécessaire de bien préparer leur candidature pour les prochaines élections qui auront lieu dans un court délai. Ils seront plus préoccupés à organiser et à bien gérer leur commune pour démontrer leurs capacités de gouvernance. D'où la nécessité de clairvoyance et de discernement avant toute décision dans le contexte actuel. Agissons dans un esprit de partage et de solidarité pour une meilleure réussite de la décentralisation. C'est le Togo qui doit gagner. Ensemble, bâtissons la cité.

Votre Serviteur

Pascal Edoh AGBOVÉ

Éducation, emploi, PND, élection, Constitution...(Suite)

LE MINISTRE GILBERT BAWARA S'EXPRIME SANS "LANGUE DE BOIS"

chaque année, un certain nombre d'enseignants puissent être recrutés et qu'un certain nombre d'équipements, de bâtiments et de matériels scolaires et didactiques puissent être mis à disposition. Cela sans oublier la question de la formation et du recyclage des enseignants.

Il faut évoluer vers des enseignants professionnels et il faut continuer d'améliorer leurs conditions de rémunérations.

Cela sera respecté et au bout de 5 ans, des résultats beaucoup plus significatifs seront obtenus.

Priscilla Wolmer : *Vous parlez de cinq ans, cela me renvoie encore à une question politique. Dans toute l'Afrique de l'Ouest, l'alternance politique est respectée. Qu'en est-il pour le Togo ?*

Ministre Gilbert Bawara : Le Togo est une démocratie républicaine et multipartite. Les règles de dévolution du pouvoir et de compétitions électorales sont définies par la Constitution togolaise. Moi, depuis quelques années quand j'entends

des messages concernant l'alternance, concernant le président de la République je dis que cela traduit une certaine forme d'indigence et la difficulté à trouver un angle d'attaque ou des arguments objectifs, solides pour opposer au chef de l'État. Les Togolais ont la possibilité de choisir lorsqu'il y a élections. Les règles de l'alternance sont prévues au Togo.

La Constitution vient d'être modifiée et parmi les règles qui ont fait l'objet d'une modification, il s'agit de la limitation des mandats présidentiels donc le problème ne se pose plus comme il pouvait se poser il y a quelques mois en arrière.

Priscilla Wolmer : *Le mandat du président n'était renouvelable qu'une seule fois il y a quelques mois en arrière. Est-ce que le Président Faure Gnassingbé souhaite se représenter en 2020 ?*

Ministre Gilbert Bawara : Je ne voudrai pas ouvrir un autre débat. Je ne le crois pas !

Nous venons de parler du chômage, de l'Éducation, du PND. La priorité

des priorités, la préoccupation première du chef de l'État, c'est de voir le Togo obtenir de meilleur résultat en matière économique et en matière sociale. Bien entendu, le moment venu, il exprimera ses intentions. Il est aussi membre d'un parti politique et ce parti se réunira et déterminera. L'essentiel, c'est que les règles du jeu démocratique, que la compétition soit saine et que les togolais aient la possibilité dans les urnes de choisir librement leur dirigeant. C'est ce qui arrivera en 2020 et à ce moment là, nous serons ce qu'il en est.

Priscilla Wolmer : *Et pout finir, quelle est la citation qui vous décrit le mieux Monsieur Bawara ?*

Ministre Gilbert Bawara : Ce serait difficile de cibler une seule citation mais pendant mes études à l'Université de Genève, chaque matin, je prenais un bus qui s'arrêtait devant un immeuble où il y avait un écrit. Une citation de Jean-Jacques Rousseau qui parlant de son père, disait ceci : "Mon père, en m'embrassant, fut saisi d'un

tressaillement que je crois sentir et partager encore : Jean-Jacques, aime ton pays !" Depuis, ce qui m'a toujours motivé et guidé, c'est l'amour du Togo.

C'est mon envie, mon souhait de mettre mon énergie au service du Togo. Et lorsque le président de la République m'a honoré de la confiance et de l'estime en souhaitant que je puisse servir à ses côtés au niveau du gouvernement, je l'ai fait avec un grand bonheur à la fois par conviction parce que j'adhère pleinement à sa vision, ses projets pour le Togo et ce souci continuera à m'habiter. J'ai toujours pensé que nous les Togolais, pas que nous n'aimons pas beaucoup notre pays, pas que nous manquons de patriotisme mais il faudrait que nous en fassions davantage et que l'on cesse de dénigrer notre propre pays et de nous auto-flageler. Voilà la citation qui constitue pour moi une sorte de lumière, au niveau de mon engagement politique.

Source : www.54etats.com

Le chapeau est de la rédaction.

Le Messenger

PASSEZ AU TRÈS HAUT DÉBIT!



Le Très Haut Débit Fixe

jusqu'à 100 Mbps

	VITESSE DE CONNEXION	FORFAIT*	VALIDITÉ
INTERNET HAUT DÉBIT (ADSL)	jusqu'à 2 Mbps	12 500 F	30 jours
	jusqu'à 20 Mbps	20 000 F	
INTERNET TRÈS HAUT DÉBIT (FTTH-FIBRE OPTIQUE)	jusqu'à 25 Mbps	25 000 F	
	jusqu'à 50 Mbps	30 000 F	
	jusqu'à 100 Mbps	49 000 F	

FRAIS D'ACCÈS

(Construction de ligne et activation)

25 000 F avec mise à disposition du modem routeur d'accès Internet

La Fibre Optique Togocom est déjà disponible ici :

- Baguida (Monument-Avépozo)
- Agoè Réserve
- Cité de Baguida (ancienne cité)
- Cité BOAD à Baguida
- Zone Pure Plage et Marcelo Beach
- Rond-point Port
- Ablogamé
- Rue de l'OCAM
- Boulevard Circulaire
- Assivito
- Kodjoviakopé
- Nyékonakpoé
- Tokoin SOTED
- Forever
- Nukafu
- Cité OUA
- Cité Millenium
- Résidence du Bénin
- Adawlato
- Hédzranawoé
- Kégué
- Sito Aéroport
- Pharmacie des Étoiles
- Adoboukomé
- Ancien CCF
- PNUD
- Tokoin Trésor
- Bvd GTA - Atikoumé
- Bvd Atikoumé - Totsi
- Bvd Totsi - Limousine
- Djidjolé
- GTA
- Supermarché Concorde
- Adidoadin
- Limousine
- Totsi
- Klikamé
- Agbalépédo
- Lomégan
- GTA
- Supermarché Concorde
- Djidjolé
- Avédji
- Cacavéli
- Anomé
- BKS 1
- Houmbi
- Bvd du 30 Août
- Avénou
- Avé Maria
- Boukarou
- Adidogomé
- Démakpoè
- Fiovi
- Minamadou
- Atiégo

FORFAIT ADSL
jusqu'à
20 Mbps

Le Haut Débit Fixe

INTERNET ULTRA RAPIDE APPELS ILLIMITÉS LIBERTÉ TOTALE

Infos & réservations : **112 / 70 43 30 00**



(*)Offres disponibles en zones éligibles et soumises à conditions.

Groupe TOGOCOM